

COMMUNIQUE DE PRESSE

Lille, le 13/06/2023

JOURNÉES EUROPÉENNES DE L'ARCHÉOLOGIE 2023 : PROGRAMMATION DES HAUTS-DE-FRANCE

Du 16 au 18 juin 2023, les journées européennes de l'archéologie proposent, pour découvrir les coulisses du patrimoine et de la recherche archéologique, 50 rendez-vous dans les Hauts-de-France : activités pédagogiques et ludiques, rencontres avec des chercheurs, découvertes de laboratoires, expositions, projections...

DES CHANTIERS DE FOUILLES OUVERTS EXCEPTIONNELLEMENT

Dans le cadre de ses nombreuses missions, le service régional de l'archéologie (SRA) de la direction régionale des affaires culturelles (DRAC) veille à la protection du patrimoine archéologique en prescrivant des opérations d'archéologie préventive. Plusieurs sites de fouilles des Hauts-de-France ouvriront leurs portes et proposeront diverses animations de cet événement européen.

Le château de Boves (80) est un promontoire fortifié à 8 km au sud-est de la ville d'Amiens. Le site se compose d'un château à motte où s'érige encore aujourd'hui des ruines du XVe siècle. L'étude archéologique du site a débuté en 1996, sans interruption depuis, faisant de cette opération la plus ancienne des Hauts-de-France. Depuis 2014, la fouille met au jour un véritable quartier urbain dans la basse-cour, une occupation s'étendant du Xe au XIIe siècle.

À <u>Chamant</u> (60), sur près de 11 200 m², les archéologues de l'Inrap proposent une visite guidée d'un ensemble de carrières de meules pour des moulins à grains datés du second âge du Fer (-450 à 50 avant notre ère).

À <u>Saint-Quentin</u> (02) préalablement au réaménagement de la place de la Basilique porté par la ville les fouilles menées depuis mars 2022 se poursuivent. Les archéologues de l'Inrap se concentrent sur une nouvelle zone de 2500 m² dans laquelle apparaissent les vestiges de l'ancien cloître médiéval (avec sa cour, ses galeries avec son espace funéraire), mais aussi les bâtiments du chapitre et des caves d'hôtels particuliers construits à la Révolution pour remplacer les anciennes maisons canoniales. Profitez de visites commentées et de plusieurs ateliers et activités organisées par la Ville et l'Inrap dans le square Winston Churchill.

À <u>Bresles</u> (60), une équipe d'archéologues du Service départemental d'archéologie de l'Oise et de l'Inrap mènent actuellement une fouille au lieu-dit de « la Basse Couturelle ». L'opération

s'étend sur 7 hectares et s'attache aux vestiges d'une partie d'un village médiéval, où seront proposés activités et ateliers lors de ces journées européennes de l'archéologie.

Sur le site de la future zone d'expansion des crues de <u>Gosnay</u> (62), une nécropole d'une dizaine de tombes de l'époque gallo-romaine du le siècle a été découverte. Les membres du service archéologie de l'agglomération de Béthune-Bruay proposent la visite des fouilles en cours. Ils présenteront également les premiers résultats et répondront aux questions des visiteurs.

De nombreux autres chantiers seront ouverts en Hauts-de-France : <u>retrouvez l'ensemble des</u> <u>informations pratiques et l'intégralité du programme en Hauts-de-France.</u>

DES CONFÉRENCES PAR LES ARCHÉOLOGUES

Le SRA participe également activement à la valorisation et à la promotion du patrimoine. Les archéologues de la DRAC donneront plusieurs conférences pour permettre à toutes et tous d'entrevoir les découvertes récentes.

Conférence sur l'archéologie du canal Seine-Nord Europe

Animée par les archéologues du SRA en charge du projet à la DRAC, la conférence se déroulera le samedi 17 juin 2023 à l'Hôtel du Département à Arras à 14h30. Pour rappel, le projet du canal Seine-Nord Europe consiste à relier Compiègne (Oise) à Aubencheul-au-Bac (Nord) par un canal à grand gabarit. Long de 107 kilomètres, ce futur canal traversera quatre des cinq départements des Hauts-de-France. Si de 2008 à 2013 une première phase d'investigations archéologiques a permis l'évaluation et la fouille de sites archéologiques majeurs, une deuxième phase du projet est aujourd'hui en cours suite à la modification du tracé initial.

Conférence « Petits trous, grands résultats »

Les villes jouissent souvent d'une longue et riche Histoire. Les successions des occupations remontant parfois à plus de 2000 ans ont laissé leurs traces dans le sol. Ces témoins, aujourd'hui enfouis refont surface lors de travaux d'aménagement et de construction. L'archéologie assure l'étude de ces vestiges précieux et donne lieu à des découvertes et connaissances inédites. Cette conférence organisée le samedi 17 juin 2023 à Lille (15h00 – Musée de l'Hospice Comtesse) sera l'occasion de découvrir les enjeux et l'intérêt de l'archéologie urbaine à travers les résultats d'opérations récentes menées sur le territoire lillois.

<u>Projection-conférence: de la fouille à l'exposition: le sauvetage d'une écouverte archéologique exceptionnelle à Saint-Martin-d'Hardinghem</u>

La Maison de l'Archéologie de Thérouanne (62) organise une conférence, associée à la projection d'un documentaire, le dimanche 18 juin 2023, à 14h00, sur l'actuelle restauration des carreaux de pavement de la résidence secondaire des évêques de Thérouanne mis au jour en 2016.

Conférences de spécialistes de l'archéologie et de l'art culinaire depuis l'époque médiévale

Le château de Coucy (02) organise samedi 17 et dimanche 18 juin 2023 (11h00, 14h00 et 15h30) différentes conférences et ateliers pour mieux comprendre le chantier de fouilles archéologiques qui a permis, de 2018 à 2020, de mettre au jour des cuisines monumentales construites au début du XVe siècle par le prince Louis d'Orléans.

CONTEXTE: LES JOURNEES EUROPÉENNES DE L'ARCHÉOLOGIE

Coordonnées par l'Institut national de recherches archéologiques préventives (INRAP), la 14e édition des Journées européennes de l'archéologie mobilise les acteurs du monde de l'archéologie pour faire découvrir au grand public cette discipline, le sensibiliser à la richesse du patrimoine archéologique et à sa préservation, ainsi que partager les résultats des travaux de recherche menés dans ce domaine. Ces journées proposent de nombreuses ouvertures exceptionnelles de chantiers de fouilles et de laboratoires, des rencontres avec des chercheurs, des ateliers pour les plus jeunes et des Villages de l'archéologie dans la France entière regroupant de nombreuses activités pour tous les publics...

CONTACT PRESSE

DRAC Hauts-de-France Juliette Guépratte

Tél: 06.67.83.12.52

Mél: juliette.guepratte@culture.gouv.fr

www.culture.gouv.fr/fr/Regions/DRAC-Hauts-de-France